COOPERACIÓN AL DESARROLLO Y VOLUNTARIADO

Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo (CICODE)

Área de Cooperación Internacional

X Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo

En resolución de 10 de enero de 2011, el Consejo Asesor del CICODE resolvió la X Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo. En ella se presentaron un total de 49 proyectos, de los cuales el Consejo Asesor del CICODE aprobó para su subvención 17 proyectos, ascendiendo la cantidad asignada a un total de 286.528 Euros.

- Desarrollo inclusivo y mejora de la calidad educativa de las personas con discapacidad en el Departamento de Sololá en Guatemala
- Iniciativas para la protección, recuperación y rehabilitación funcional de la Medina de Tetuán. Marruecos
- Creación del primer Centro de Enseñanzas Virtuales de Paraguay en la Universidad Nacional de Asunción-UNA (CEVUNA)
- BIOENAH-Jardín Botánico Cruz Badiano: Proyecto Integral para la Recuperación Comunitaria del Uso de Plantas Medicinales Mesoamericanas de la Farmacopea Tradicional Indígena en México
- Apoyo a la Educación Primaria de los Campamentos de Refugiados Saharauis
- Creación de una granja en régimen de cooperativo como medio de promoción social, equidad de género y desarrollo sostenible
- Formación de personal local y creación de una unidad de Optometría y Tecnología Óptica en Guinea Ecuatorial
- Experiencias de Resistencia y Alternativas al Patriarcado en Comunidades Latinoamericanas
- Programa de formación de Doctores a través del desarrollo de un programa de Doctorado Conjunto entre la Universidad de Panamá y la Universidad de Granada
- Formación de lideresas de organizaciones sociales del departamento del Putumayo en participación política, género y medio ambiente
- Sistematización de "Buenas Prácticas de Género" en Chiapas: hacia un modelo de cooperación interuniversitaria para el desarrollo de mujeres líderes emprendedoras
- Canal Jartúm: implementación de las TIC en el Departamento de Mujer, Género y Estudios del Desarrollo de la Universidad de Ahfad (Jartúm, Sudan)
- Proyecto Educativo: Capacitación técnica y de emprendimiento para jóvenes del municipio de Paztún,
 Guatemala
- Adecuación de los laboratorios de electrónica y de redes de computadores, y formación del profesorado de la Escuela Académico Profesional Ingeniería Informática y Sistemas de la Universidad Nacional Micaela Bastidas Apurímac-Perú
- Diagnóstico, tratamiento y control de parasitosis intestinales en niños brasileños
- Formación, promoción y desarrollo de una cooperativa constituida por madres prematuras afrocolombianas en Guapi (Colombia): transformación y comercialización del coco y panificadora
- Mujeres colombianas y VIH/Sida: evaluación y prevención psicosocial del riesgo

VI Convocatoria de Prácticas Universitarias y Proyectos Fin de Carrera en el Ámbito del Desarrollo y la Cooperación.

Se han financiado 11 proyectos, 10 para la realización de Practicum y 1 Proyecto Fin de Carrera. Destinándose un total de 11.000 €.

Convenio de colaboración entre la UGR y la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID)

El 30 de diciembre de 2010 se formalizó el Convenio Específico de Colaboración entre la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID) y la Universidad de Granada para la ejecución del programa de colaboración en materia de Cooperación Internacional para el Desarrollo. Para la ejecución de los proyectos enmarcados en el presente convenio, la AACID concede a la UGR un importe total de: **456.534,19 €**.

- Proyecto: "Programa de apoyo al voluntariado internacional en proyectos de cooperación al desarrollo de la Universidad de Granada". Cantidad: 57.279,79 €
- Proyecto: "Programa Universitario de Sensibilización y Educación para el Desarrollo 2010/2011".
 Cantidad: 41.780 €
- Proyecto: "Creación y desarrollo de cooperativas ganaderas como medio de promoción social, equidad de género y desarrollo sostenible". Cantidad: 115.440 €

- Proyecto: "Adecuación de los laboratorios de electrónica y de redes de computadores, y formación del profesorado de la escuela académico profesional de ingeniería informática y sistemas de la Universidad Micaela Bastidas de Apurimac, Perú". Cantidad: 38.820 €
- Proyecto: "Programa de formación práctica de especialistas en gestión de la cooperación internacional para el desarrollo del Master oficial en cooperación al desarrollo, gestión pública y de las ONGDs (1ª Edición)". Cantidad: 119.700 €
- Proyecto: "Desarrollo de infraestructuras docentes y de investigación en ingeniería electrónica en la facultad multidisciplinar de Safi (Marruecos) y formación avanzada para el análisis de datos experimentales". Cantidad: 83.514,4 €

Actividades Institucionales

- Participación en las "Jornadas de Cooperación para el Desarrollo y Voluntariado internacional desde la Universidad"
- Participación, a través de la Red Andaluza de Cooperación Universitaria para el Desarrollo (RACUD), en la organización del V Congreso Estatal Universidad y Cooperación para el Desarrollo que tuvo lugar los días 6, 7 y 8 de abril de 2011 en la ciudad de Cádiz. Miembros del CICODE formaron parte tanto del Comité Organizador, como del Comité Científico del Congreso.

Área de Estudios

Asignaturas de Libre Configuración en temas de Cooperación al Desarrollo

Desigualdad, Cooperación y Derechos Humanos Desigualdad, Cooperación y Tecnologías para el Desarrollo Desigualdad, Cooperación y Desarrollo Sostenible

Desigualdad y Cooperación en el ámbito de la Salud

El total de alumnas/os matriculadas/os en estas asignaturas específicas de Cooperación ha sido de 405.

- Cuarta edición del "Experto en integración laboral de personas en riesgo de exclusión social"
 En colaboración con Fundación La Caixa, el Centro de Formación Continua y el Observatorio de Economía Solidaria.
- Cursos de formación impartidos
 - I Jornadas: "La prevención de las drogodependencias. Nuevas perspectivas.
 - Encuentro "África en la encrucijada, 50 años de independencias y retos de futuro". En colaboración con: Alliance Française de Granada, Biblioteca de Andalucía, Fundación Euroárabe.
 - Curso: "Reflexiones feministas sobre el cuerpo, poder y colonialidad (2ª edición)". En colaboración con la Escuela de Posgrado y la Facultad de Filosofía y Letras (30 alumnos)

Área de Sensibilización y Proyectos Locales

El Área de Acción Social del CICODE ha venido desarrollando durante el curso 2010-11, programas destinados a mejorar las condiciones de vida de los sectores de población mas desfavorecidos de nuestro entorno más cercano. Para cumplir este fin el CICODE aprovecha los recursos humanos y materiales de la Universidad de Granada, lo que redunda a su vez en una labor de intervención social y de sensibilización interna, dando a conocer la realidad de estos colectivos, además de las desigualdades y las injusticias entre el Norte y el Sur del mundo y sus consecuencias, así como también de nuestro entorno más próximo. Algunas de las siguientes actividades se realizan dentro del marco del Plan de Apoyo a la Familias Andaluzas de la Junta de Andalucía.

Durante el curso 2010/2011 se han venido desarrollando los siguientes programas y actividades:

Programa de Atención Buco-dental a colectivos en Desventaja Social, en colaboración con la Facultad de Odontología, Ayuntamiento de Granada, Colegio Oficial de Dentistas. Se han atendido un total de 120 pacientes, entre menores y adultos.

Programa de Atención Gerodontológica a Mayores en Residencias, en colaboración con la Facultad de Odontología y la Consejería para la Igualdad y Bienestar Social. Durante este curso se han tratado un a un total de 50 pacientes y se han supervisado a 250 pacientes más de la Residencia de mayores de Armilla y de las Unidades de Estancia diurna de Granada, gestionadas por el Grupo Sierra Nevada.

Programa de Fomento de la Actividad Física de Mujeres de la Zona Norte de Granada, en colaboración con la Facultad de Ciencias de la Actividad Física y el Deporte.

Proyecto CICODE/G-Cubo (en colaboración con G-Cubo) de Alojamiento Gratuito de Páginas Web de ONG granadinas de acción social, medio ambiente, derechos humanos y cooperación al desarrollo.

 X Convocatoria de Proyectos de Cooperación Internacional al Desarrollo, Transferencia y Aplicación Práctica de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social y Sensibilización y Educación para el Desarrollo (Modalidad 2. Transferencia y Aplicación Práctica de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social y Modalidad 3. Sensibilización y Educación para el Desarrollo).

Modalidad 2: Transferencia y Aplicación Práctica de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social. Subvención concedida: 25.862,55 €:

- Open-Roulotte: Fomentando espacios para la participación en el distrito Norte de Granada
- Un Almanjayar de cuento
- Desarrollo de la expresión artística a través de la expresión corporal y otros medios gráficos, dirigido a personas con discapacidad intelectual en Alfacar y la Comarca.
- "Nito y el mundo de la palabras": Método informatizado de lectura y escritura para el alumnado con necesidades educativas especiales.
- Diseño, planificación, aplicación y evaluación del programa de ocio inclusivo "Homo sapiens" para personas con discapacidad intelectual.
- Con voz propia
- Tardes de cine para mujeres latinoamericanas
- Reconstruir la vida en la frontera (2ª parte)
- La mediación como proceso de resolución de conflictos
- Atención visual a sectores desfavorecidos de la sociedad granadina
- En el Hospital también leemos. Cuentos y otras lecturas en el aula hospitalaria del Hospital Clínico de San Cecilio.
- Fortalecimiento de la cultura de la paz y resolución de conflictos entre alumnado y profesorado de la UGR y los centros educativos de la comarca de Guadix

Modalidad 3. Sensibilización y Educación para el Desarrollo.

Subvención concedida: 24.190 €.

- Jornadas de Desarrollo Humano: Perspectivas desde la economía heterodoxa
- Cultura y Oasis. Biodiversidad y patrimonio como estrategia para la cooperación
- Plan de Apoyo a estudiantes con necesidades educativas especiales de la Facultad de Ciencias de la Educación.
- Formación de voluntariado para crear y dinamizar bancos del tiempo
- Imágenes de la inmigración: educación y convivencia intercultural
- Ciclo cine documental " hambre No"
- La migración ante los ojos de los niños
- Inter-vivir: Campaña de sensibilización para una interculturalidad crítica en aras de un buen vivir en Granada.
- Make 'loff: educación para el desarrollo sostenible

Ayudas a estudiantes universitarios en el Programa de Respiro Familiar

En convenio con FEAPS. Mediante este programa 27 estudiantes de la Universidad de Granada han participado como monitoras/es a través del cuidado temporal de personas con discapacidad intelectual con objeto de ofrecer un respiro a quien normalmente les atiende. Estos estudiantes han sido formadas/os a través del "Curso básico de cuidadores de personas con discapacidades intelectuales".

Programa de Drogodependencias.

Continuación del Convenio de colaboración con la Consejería para la Igualdad y el Bienestar Social para la realización de distintas actividades de sensibilización en materia de drogodependencias con la Comunidad Universitaria.

Programa de Formación en Nuevas Tecnologías y Disminución de la Brecha Digital.

Dirigido a grupos en desventaja social de la zona norte y sur de la capital. La población destinataria de este programa han sido aproximadamente 90 personas, principalmente, del colectivo de mujeres e inmigrantes. Se desarrolla en colaboración con Asociaciones locales.

Colaboración entre CICODE y el Laboratorio de Estudios Interculturales en la financiación de la RED ANI.

Esta red pretende ser un instrumento de encuentro e intercambio de experiencias educativas entre Centros de Educación Secundaria de Granada para aprender a gestionar la diversidad cultural y desde dichos aprendizajes construir catálogos de "buenas prácticas" que puedan servir de ejemplo al conjunto del sistema educativo.

Proyecto "Como Mejorar las Relaciones con Nuestros Hijos e Hijas"

El CICODE, en colaboración con la Facultad de Psicología, asociaciones y colegios de Granada, oferta a padres, madres y cuidadoras/es, técnicas y estrategias psicológicas que les permitan afrontar las dificultades en las relaciones con sus hijos e hijas con edades entre 3 y 12 años. Con el objetivo de ampliar este programa a todos los colegios de la Granada capital, en marzo de 2010 la UGR, a través del CICODE, firma un convenio con el Ayuntamiento de Granada - Fundación Granada Educa -. Dicho convenio perdura para el curso 2010-11.

Área de Voluntariado

- Participación en las Jornadas de Recepción del/la Estudiante de la Universidad de Granada que se celebraron en octubre de 2010. En el stand se facilitó información sobre la Coordinadora y las vías de acceso al voluntariado, el Área de Cooperación Internacional y los programas del Área de Sensibilización y Proyectos Locales.
- Elaboración e inclusión de un tríptico informativo sobre la Coordinadora del Voluntariado en todos los sobres de matrícula para el presente año académico.
- Número de estudiantes inscritos en la Base de Datos de la Coordinadora del Voluntariado demandando realizar tareas voluntarias: 744
- Organización de las Jornadas de Iniciación al Voluntariado con la subvención de la Agencia Andaluza del Voluntariado y la Consejería para la Igualdad y Bienestar Social:
- Curso de Voluntariado Internacional, Ilevada a cabo del 30 de mayo al 6 de junio de 2011.
- Información y derivación de personas miembros de la UGR a asociaciones y entidades que demandan voluntariado universitario de forma continuada a lo largo del curso.
- Colaboración con la Facultad de Ciencias de la Educación en el II Congreso Internacional de Voluntariado Socioeducativo.
- Colaboración con la Plataforma de Voluntariado de Granada y el Centro Mediterráneo de la Universidad de Granada en el Curso: " 2011 Año Europeo del Voluntariado: El Voluntariado como realidad personal, social y política"

VIII Convocatoria de Ayudas para Acciones de Voluntariado Internacional

En 2011, con un total de 114 solicitudes, se han financiado 49 ayudas, con una asignación que ha ascendido a un total de 49.000 €.

Campus de Ceuta

 Donación de dos ordenadores portátiles hp omnibook xe4100 de la facultad, en desuso, a la fundación BAOBAB, para la Residencia de Estudiantes Universitarios en Lomé (Togo) que esta fundación ha creado. Octubre de 2010.

Área de Formación

- Conferencia titulada "Prácticas y Cooperación al Desarrollo en Tinduf", en las "Jornadas sobre el Prácticum en Educación: tendencias y buenas prácticas", organizadas por la Facultad de Educación y Humanidades de Ceuta del 18 al 21 de octubre de 2010, contribuyendo también como miembro del comité científico.
- Curso "Primeros Auxilios en el Entorno Educativo", organizado entre Facultad de Educación y Humanidades de Ceuta (Universidad de Granada) y Cruz Roja Española Ceuta, del 8 al 24 de noviembre de 2010, con un total de 20 horas lectivas.
- Exposición fotográfica "Huellas de la Memoria" de Verónica Muñóz-Repiso, del 13 de diciembre de 2010 al 25 de febrero de 2011, exposición que ha sido mostrada en la Galería Yolanda Rojas, en sala de exposiciones de la Fundación Euroárabe de Altos Estudios y en la Facultad de Bellas Artes, todas ellas en Granada. En ella se trabaja la temática de visibilidad de la mujer inmigrante en esta ciudad.

Proyectos

- Proyecto "Apoyo a la Educación Primaria de los Campamentos de Refugiados Saharauis". Con fecha de 19 de enero se nos comunicó su concesión por resolución de la "X Convocatoria de Proyectos de Cooperación Universitaria para el Desarrollo, Transferencia de Conocimientos en el ámbito de la Acción Social, Sensibilización y Educación para el Desarrollo" del CICODE de nuestra Universidad. Las actividades más destacadas realizadas relativas al proyecto desde su concesión han sido:
 - Jornadas Divulgativas el 19 de enero de 2011, contando con la participación de alumnado y profesorado participante en la Edición 2009/10.

- Proceso de Selección del Alumnado participante, resultando un total de 5 alumnas participantes, 3 de Magisterio y 2 de Psicopedagogía.
- Seminarios Formativos Específicos para el personal participante:
 - o Curso: "Introducción al Voluntariado y a la Cooperación al Desarrollo" de 15 horas del 20 al 25 de marzo con el objetivo general de tomar conciencia de la responsabilidad de la repercusión global de nuestras acciones a nivel local y de la capacidad de cambio que se deriva de dicha repercusión. Este curso tiene carácter obligatorio para los participantes en el proyecto pero abierto a cualquier otra persona interesada. Fue impartido por Eva Villa Garrido, titulada en el Master Interuniversitario en Gestión de la Cooperación Internacional y de las ONGs por la Universidad de Granada, entre otras.
 - o **Seminario Específico "Un mes en el desierto 2011"**, que trata aspectos concretos sobre el viaje y cuestiones de comportamiento, seguridad, sanidad, etc. en los campamentos. Ocupó unas tres horas en la tarde del lunes 25 de abril y fue impartido por la experta en el tema y Técnica en Cooperación, Irene Sánchez Santamaría.
 - o El profesorado de nuestro centro participante imparte **Seminarios Específicos** sobre su dedicación en la docencia de centros escolares saharauis. Quedan repartidos en cuatro tardes. Se tratan dos líneas de trabajo. Una sobre **"La enseñanza del español como segunda lengua"**, impartido sólo por Antonio González Vázquez, y otra sobre **"Complementos docentes de actividades deportivas y de animación"** desarrollado por José María Heredia en colaboración con María José Rodríguez, todos ellos profesores participantes en el proyecto.
- Estancia en los campamentos durante un mes. Acorde a lo previsto, se inicia el viaje el día 28 de abril hasta el 28 de mayo, alojándonos en la residencia del Protocolo de Auserd. La Inspección Educativa asigna a las 3 alumnas en prácticas de Magisterio a los centros más necesitados del Campamento. Allí se hacen cargo de varios grupos de diferentes cursos en la docencia de español que tiene programado el Ministerio de la RASD. Por otro lado, esta misma inspección facilita las tareas a las alumnas en Psicopedagogía para desarrollar su programa previsto de investigación.
 - o Desarrollo de los programas de apoyo educativo del profesorado y alumnado participante en las escuelas de primaria de la Wilaya de Auserd. Se organizan varios seminarios para maestros saharauis. Uno dirigido a reforzar el aprendizaje de la lengua española para aquellos que se están preparando pruebas organizadas por el Instituto Cervantes, a cargo de Antonio González. Otros varios dirigidos a monitores deportivos de la Wilaya, impartido por José María Heredia. Todo el equipo de la expedición participa en el desarrollo de diversas actividades lúdicas (teatro, cuentos, gyncana, etc.) dirigidas a los distintos Centros Escolares de Primaria y al Centro de Discapacitados y de Ciegos del campamento.
 - Organización de Actividades de hermanamientos escolares entre Centros Educativos locales con algunos de la Ciudad Autónoma de Ceuta, en colaboración con la Asociación Ceutí de Amistad con el Pueblo Saharaui

Campus de Melilla

En este curso académico, la Delegación ha alcanzado su tercer año de vida, no exento de dificultades. Los precarios espacios con los que cuenta el Campus y la falta de coordinación de las Decanaturas de los centros melillenses provocó que se perdiera la sede institucional. Este hecho provocó la imposibilidad de poder solicitar las subvenciones que en los dos años atrás habían supuesto contar con personal para poder realizar las múltiples actividades que se llevaron a cabo, las cuales permitieron canalizar la mayor parte de las iniciativas solidarias de la UGR en la ciudad, además de conseguir un alto impacto en la sociedad, las administraciones públicas y el tejido social melillense. En ese escenario, el esfuerzo del profesorado participante ha tenido que redoblarse, abandonando algunos proyectos y reorientando otros. Un escenario que con la reducción en las convocatorias de subvenciones públicas parece extenderse al curso próximo, por lo que la Universidad deberá asumir la responsabilidad oportuna para seguir prestando este servicio a la comunidad universitaria melillense y a la ciudad.

Acciones

- Asesoramiento en la preparación del I Encuentro de Trabajo de las Unidades de Voluntariado de las Universidades Andaluzas, organizado por la Universidad Pablo de Olavide. Junio de 2011.
- Preparación de las Jornadas "Economía y Conciencia" para el curso 2011/2012, en el que participarán, entre otros, Joan A. Melé (Subdirector de Triodos Bank España); Arcadi Oliveres (Profesor de la UAB) y Juan Guerrero (Profesor de la US). Preparación de las Jornadas "Comunicación social, hoy" para el curso 2011/2012, en el que participarán, entre otros, Rosa Mª Calaf (experiodista de RTVE); Gervasio Sánchez (Premio Ortega y Gasset de fotografía); Jesús Quintero; Iñaki Gabilondo y Vicente Romero (Periodista de RTVE).

- Proyecto de apoyo a la escuela de madres y padres en el CEIP León Solá. Iniciativa semanal por el que el voluntariado del CICODE ha colaborado con el proyecto del Movimiento por la Paz (MPDL) en la atención a la infancia del distrito de la "Cañada de la Muerte", durante el curso escolar 2010/2011. La metodología empleada y la dirección de la acción están a cargo de la profesora que obtuvo el Premio Nacional de Acción Magisterial 2010.
- Campañas de Recogida de material informático y de oficina. Nuevamente, la Delegación ha realizado dos campañas (invierno y primavera) de reutilización de este material para ser proporcionado a las ONG locales.
- Campaña de Recogida de juguetes, realizada en 2011, entre la comunidad universitaria, para ser donada a la ONG SOS Juventud de Melilla.
- Participación en la organización V Edición en Melilla de la "Campaña Mundial por la Educación", durante el mes de abril de 2011, con sesiones preparatorias con el tejido social de la ciudad, la formación del voluntariado universitario participante, la acción sensibilizadora en los centros educativos, medios de comunicación y sociedad civil, junto con el multitudinario Acto Central de la Campaña.
- Apoyo a la organización de los ensayos y las representaciones de Mi Aventura, obra de teatro elaborada y representada por personas migrantes, tanto en la vía pública (Plaza Menéndez Pelayo) como en el Salón de
- Actos del Campus. Se trata de uno de los resultados del Proyecto realizado por Francesco Bondanini en el Centro de Estancia Temporal de Melilla (CETI), financiado por el CICODE.
- Apoyo en la ciudad y en toda la UGR a la iniciativa "X Solidaria" para la Declaración de la Renta de las Personas Físicas.
- Apoyo institucional y de gestión al proyecto internacional sobre Fenilcetonuria y Enfermedades Metabólicas, dirigido por Rodolfo Ramos y financiado por el CICODE.
- Colaboración en la preparación del proyecto sobre mujeres migrantes nicaragüenses en Costa Rica para ser presentado a la AECID y entidades financiadoras internacionales, en colaboración con la Universidad Nacional de Costa Rica y otras entidades de ese país.
- Colaboración con el estudio sobre sostenibilidad en el Campus de Melilla. En coordinación con la Delegación del
- Rector en Melilla y con el Vicerrectorado de Calidad Ambiental, Bienestar y Deporte de la UGR.
- Colaboración en la organización de la presentación de resultados del Proyecto SIMAR, con las actuaciones medioambientales en la Laguna de Nador. Proyecto financiado por el CICODE y dirigido por Elena Sánchez Badorrey.
- Campaña de captación de voluntariado para las ONG melillenses.
- Organización del I Seminario para la Movilidad y Espacio Público Sostenible, heredero del Encuentro que sobre la temática se desarrolló en junio de 2010, con la presencia de destacados especialistas de la materia a nivel nacional e internacional, responsables políticos y representantes de diversos colectivos, además de comunidad universitaria.
- Colaboración en diversas actividades organizadas por el Proyecto BIOEDUCAS, financiado por el CICODE y de la
- Plataforma de Lucha contra la Pobreza (EAPN) en Melilla.
- Colaboración con la Plataforma MelillaConBici y con AMLE